

EL HONDUREÑO HONRADO TRABAJA POR LA PAZ

El Hombre Libre

Organo de los intereses generales del País y del Partido Nacional

El ciudadano libre ama a su Patria

DIRECTOR Y REDACTOR
OCTAVIO S. LARDIZABAL

Primero Hondur-
ras; después el Par-
tido, y los intere-
ses personales por
último.

Esta es nuestra
— consigna —

LIBERTAD,
RENOVACION,
PAZ, TRABAJO
Y FRATERNIDAD

ES NUESTRA
IDEOLOGIA

IMP. MODERNA

Año I

Choluteca, 8 de Octubre de 1932

1500 ejemp

No. 30

En el último mes de lucha: Salud, Paz y Fraternidad

Tegucigalpa, 19.—Entramos al último mes de la campaña cívica. Cada nacionalista debe convertirse en un soldado que camine a la vanguardia dispuesto a ser el primero en el triunfo que se avecina. Los actos de imposición en favor de la candidatura oficial se siguen sucediendo y a medida que corre el tiempo parece que se multiplican; pero el patriotismo y la entereza de carácter del pueblo hondureño, serán de hoy en adelante la coraza que ostentarán en sus pechos los ciudadanos libres que arhelan un porvenir lleno de gloria para nuestra amada patria. Trabajar tesoneramente, suavizar las diferencias de criterio que hayan existido entre los correligionarios; abrir los brazos a los hombres honrados del liberalismo que se adhieran a nuestras filas porque quieren el resurgimiento de una Administración Pública honorable, permanecer cada nacionalista en el puesto que le designen los centros directivos, y enfrentarse amparados a la ley a los que tratan de infundir el terror por medio de la fuerza, tal debe ser nuestra conducta en esta hora de prueba para el pueblo hondureño. Maños a la obra amigos nacionalistas cada cual ocupe su puesto y cumpla con su deber a conciencia, sin vacilaciones ni desmayos y antes bien con creciente entusiasmo, con lo ha hecho siempre el Nacionalismo.

He de agradecer a Ud. me mantenga al tanto de sus impresiones y con mi voz de alieno, me es grato suscribirme de Ud. por su servidor y amigo.

Antonio C. Rivera

Tercero Peña, no duda de nuestro triunfo en aquella pintoresca ciudad

San Marcos, 19.—Ingresó a nuestras gloriosas filas el ciudadano Jacinto Benavides. Al iniciarse el último mes campaña cívica redoblamos energías propaganda nacionalismo, ya tenemos plena fé en triunfo del partido aquí; creemos hondureños conduciremos en las próximas elecciones como pueblo libre y conscientes de sus derechos y deberes honrados y

Fórmula del Partido Nacional para Autoridades Supremas para el periodo de 1933 a 1937

Presidente, Dr. TIBURCIO CARIAS ANDINO
Vicepresidente, Ing. ABRAHAM WILLIAMS

DIPUTADOS POR EL DEPARTAMENTO DE
CHOLUTECA

Propietarios: Don Liberato Mendoza
Prof. Emeterio Cárcamo

Suplentes: Dr. Carlos J. Pinel
Coronel José J. Portillo

dándole estabilidad a la República. **Doña Ignacia B. de Flores**

Corresponsal

N. Tercero Peña

Ha dicho siempre que es nacionalista; pero los hechos demuestran lo contrario

Concepción de María, 3.—Próximo 20 de Octubre quedará solo el olote de la nefasta mazorca. Protestaron del pangerismo crónico los señores Secundino Núñez, Juan Aguilera y Agustín Martínez quienes han sido Nacionalistas, engañados por el Prof. Abraham Gúnera lo siguieron en coalición para sacarlo triunfante como diputado el año 30. Oportunamente enviéle protestas.

Pedro E. Chevez

El Nacionalismo triunfará en Comayagua

Tegucigalpa, 5.—Ayer tuve el gusto de visitar los amigos de Comayagua y es indudable que el nacionalismo se encuentra en una mayoría abrumadora sobre nuestros adversarios lo que asegura al Partido Nacional un triunfo en las próximas elecciones. Hay optimismo en aquellos electores y seguridad completa de que ni el dinero de la caja nacional ni la imposición desquicieran la opinión pública en favor de la candidatura Carias-Williams.

Antonio C. Rivera

Imponente manifestación en la floreciente ciudad de Progreso

Tegucigalpa, 4.—Ayer estuve

El 2 de los corrientes, falleció en esta ciudad, doña Ignacia Barralaga de Flores, esposa amante, que calentó el hogar con la abnegación y el afecto, de nuestro leal correligionario don Vicente Flores. Reciban don Vicente y demás familia de la extinta, nuestras sentidas frases de condolencia.

en la ciudad de Progreso con el objeto de presenciar la imponente manifestación local que el Partido Nacional dió en aquella población. El acontecimiento fue realmente imponente, cuatro mil almas marcharon por las calles de aquella próspera ciudad portando las insignias del Nacionalismo. De ese número flojamente 3 mil eran electores exclusivamente del Municipio de Progreso y siendo que el electorado en su totalidad es de tres mil quinientos, ya puede Ud. ver la enorme mayoría del nacionalismo. Puede decirse que el Gral. Carias está ya unguado como el próximo Presidente de la República.

Afmo. amigo.

Abraham Williams

El prestigio sólido del Nacionalismo se basa en su labor política, económica, y administrativa. Nuestros adversarios, siempre fracasan en estos tres aspectos de la vida Nacional.

Progreso, 3.—Manifestación Nacionalista hoy fué imponente cuatro mil manifestantes vivaron fórmula Carias Williams. Manifestación que fué me-

Formal aclaración

Nosotros, Otilio García, Ramón Jiménez, Francisco Velásquez, Pio Zambrano, Sabas Martínez, vecinos del pueblo de Marcovia, hacemos formal declaración, afirmando: que don Francisco Guillén A. actualmente Jefe de la Agrupación Nacionalista de éste mismo, es persona muy honorable, y de reconocida honradez en este Municipio, por consiguiente, se pifia toda persona que le atribuya suplantación de firmas; pues Marcelino Munguía, individuo que no tiene ninguna significación ni delicadeza que estimular, cometió el abuso de vociferar en periódico Aquí Estamos, que nosotros decimos que don Francisco Guillen había publicado nuestros nombres como adeptos al Partido Nacional, sin nuestro consentimiento, embuste natural que tiene Munguía; pues todo individuo que bajo de ese pretexto denigre la conducta del señor Guillen, lo declaramos indigno y malévolo en el juego de los dos bandos políticos.

Y mediante no saber firmar, lo hacen a nuestro ruego los que suscriben.

Miguel A. Elvir

Romilio Fuentes

La honradez administrativa es el credo del Partido Nacional.

Electores: con vuestros votos lograremos para Honduras, honradez, paz y trabajo.

ramente local Nacionalismo vibra en el corazón del pueblo hondureño. Vamos derecho al triunfo; pendón azul flameará airoso hasta en el último rincón de Honduras.

Pueblo progreseno portóse altura su deber, Paz y nacionalismo.

Octaviano Arias

EL HOSPITAL DEL SUR

Labor nacionalista Obras son amores.

EXPOSICION

Soberano Congreso Nacional:

Es de todos vosotros conocido, honorables representantes, como lo es de la mayoría del pueblo hondureño y de los pueblos de las hermanas Repúblicas de Nicaragua y El Salvador, limitrofes con el litoral del Sur de Honduras, que el clima de Choluteca es malo, insalubre como es en toda costa, y por lo mismo, los habitantes de aquella ciudad y de pueblos y aldeas que quedan en el valle, son diez mados anualmente por el paludismo y por todas las enfermedades que de él se originan.

Mayor es la mortalidad por la falta de higiene pública en las localidades y por carecer aquellos lugares de un centro cercano adonde recurrir en busca de salud.

La ciudad de Choluteca está situada en el valle del mismo nombre, a cuatro leguas de los esteros más cercanos; como a diez leguas de la frontera de Nicaragua, y como a veinte leguas de la frontera con el Salvador. Por dicho lugar pasará en no lejano día la carretera que comunicará el interior y norte de Honduras, con Nicaragua, y que pasará a la frontera salvadoreña, estableciéndose así el fácil intercambio de productos de las tres secciones de la vieja Patria, y el acercamiento y compenetración de los intereses mutuos, siendo Choluteca el eslabón principal del encadenamiento. El Departamento de Choluteca es esencialmente agrícola y ganadero; tiene como mercado principal para los productos, el de la ciudad del mismo nombre, que a la vez es un activo centro comercial, con la gran ventaja, por hoy, de poseer puertos menores para dar salida a los productos que no consumiere, y la perspectiva de tener luego la carretera anteriormente referida, para entrar de lleno en la categoría de un pueblo productor y exportador e importador en mayor escala.

Marcada como queda la importancia del Departamento de Choluteca, y manifiesta como es, la insalubridad de aquella región, huelga decir que merece el apoyo decidido y resuelto del Gobierno en todos los órdenes de su actividad, y la protección a la salud de sus habitantes, a fin de evitar el enervamiento de sus energías, y darles el auxilio necesario en sus enfermedades.

Por las continuas revueltas que han azotado al sur, y más que eso, por falta de iniciativa de las personas que pudieron hácerlo antes de ahora, aquella importante zona no tiene a la fecha ni un pequeño hospital, pero ni siquiera una casa de salud, o de beneficencia. El Norte de Honduras tienen dos Hospitales protegidos por la nación; Occidente tiene otro; y no encontramos la razón para que el Sur, deje de tener el suyo, NO POR LUJO, SINO POR NECESIDAD IMPERIOSA, porque lo reclaman aquellos lugares diez mados anualmente, como antes dijimos, por fulminantes fiebres de origen palúdico y sus derivados.

Por lo expuesto, Soberano Congreso Nacional, pedimos la creación del Hospital del Sur, con asiento en la ciudad de Choluteca, y con las rentas siguientes, por ahora:

UN CUARTO DE CENTAVO por cada kilo de mercaderías gravadas que se introduzcan al país por las Aduanas Marítimas de la República.

DIEZ CENTAVOS por cada bulto de mercadería gravada que se introduzca al Departamento por los puertos menores de El Pedregal, San Lorenzo o cualquier otro que se habilite en lo sucesivo, exceptuando los bultos que fueren destinados al Distrito de Pespire.

CINCO CENTAVOS POR CADA visto bueno que extendiere el Alcalde de Policía de la ciudad de Choluteca.

DIEZ CENTAVOS por cada certificación que extendiere el Secretario Municipal y el Alcalde de Policía de la ciudad de Choluteca.

CINCUENTA CENTAVOS por cada mata de madera que se compre al Gobierno, de los terrenos nacionales del

Departamento.

Habiendo recaudado el Gobierno por la Aduana de Amapala desde años anteriores, los diez centavos que ponemos aquí por cada bulto de mercaderías extranjeras introducidas al Departamento con el fin, dijeron, de limpiar el Estero de El Pedregal, trabajo que no se llevó ni se llevará a cabo, ni habrá necesidad de hacerlo una vez que se haya construido la carretera de Choluteca a San Lorenzo, pedimos ya, que se derogue el Acuerdo que creó aquel sobre-impuesto, que se liquide la cuenta respectiva, para que el Ejecutivo devuelva esos fondos y que se destinen para la institución que patrocinamos. A buen seguro la cantidad recaudada no será poca, por lo que el Ejecutivo no podrá pagarla de una sola vez dada la mala situación económica, pero juzgamos que pudiera aplicar el 10% de los ingresos mensuales de la referida Aduana a la amortización, hasta la cancelación de la deuda.

Todo esto figura en el respectivo proyecto de decreto, y para garantizar buena organización del Hospital y honrada administración de sus fondos, proponemos la creación de una Junta Directiva, compuesta de un Presidente, un Vice-Presidente, tres Vocales y un Secretario, dependiente del Ministerio de Gobernación. El Presidente será Médico de reconocida competencia y honorabilidad; los miembros de la Junta serán de nombramiento del Ejecutivo, lo mismo que el Tesorero, a propuesta de la Junta, quien devengará el DOS POR CIENTO DE LOS FONDOS QUE RECAUDE MENSUALMENTE; dará suficiente fianza hipotecaria, y rendirá sus cuentas ante el Tribunal que establece en el Proyecto de Decreto.

Formulamos la presente exposición y proyecto como Diputados por el Departamento de Choluteca, antes de que pase en tercer debate el proyecto de decreto que nivela los sobre-impuestos de las Aduanas de la República, para que si fuere aprobada la creación del Hospital del Sur, quede incluida la parte conducente en la nivelación de los impuestos arriba referidos.

Confiado en el espíritu justiciero y patriótico de la Honorable Cámara, no dudamos que acogerá nuestra iniciativa y le mandará a dar los trámites constitucionales.

Acompañamos el respectivo Proyecto de Decreto.
Honorable Asamblea Nacional.

Tegucigalpa, 19 de febrero de 1925

FELIPE REYES OCTAVIO S. LARDIZABAL
LIBERATO MENDOZA

x x x

Debemos a la amabilidad de nuestro distinguido consocio Prof. don Felipe Reyes, los siguientes datos:

La Asamblea Nacional decretó la creación del Hospital del Sur el 9 de abril de 1925, por iniciativa de los representantes de Choluteca.

Los planos del Hospital D'Antoni, de La Ceiba, sirvieron de modelo para el Hospital del Sur.

Comenzaron los trabajos el 15 de noviembre de 1929, y han estado a cargo de los Ingenieros Rafael M. Corredor, Alejandro Ahrrigi y Fernando Pineda Ugarte, sucesivamente.

El edificio será cómodo y elegante, sin ser lujoso. Es de cemento armado con techo cubierto de teja de asbesto, llevando un cielo de un material que se llama célotex, que se pinta con los colores que se desee.

Por el interior lleva un zócalo de ladrillo blanco enlozado y piso de cemento.

Tiene cuatro pabellones con capacidad para 25 enfermos cada pabellón, teniendo cada uno su servicio de baño y excusado.

La primer directiva dejó casi terminados cuatro pabellones y levantadas las paredes del primer piso del edificio central. En el segundo piso serán los departamentos del pensionado.

Ocupa el Hospital un lote de terreno como de trece manzanas y tiene al frente, calle de por medio, un lote como de dos manzanas destinadas para un parque.

Pasa a la 5ª Página

El Nacionalismo, és el liberalismo de vanguardia, por eso es el primero en sentar precedentes honrosos en Honduras

Yo, Arturo Díaz, mayor de edad, labrador vecino de Choluteca por la presente declaro: que en un periódico liberal ha salido una protesta en que yo he desistido de mis ideas de nacionalista lo cual es falso pues ninguno de los señores q' me han querido conquistar para las filas liberales puede afirmar que yo haya dado mi firma y por lo tanto, hago esta declaración para afirmarles que he sido, soy y seré nacionalista, y mi voto será para Carías-Williams.

Choluteca, 1 de Octubre de 1.932.

Arturo Díaz.

Ciudadano: quiere Ud, la educación del pueblo, vote por la fórmula del Partido Nacional, que en cuatro periodos que ha administrado el Pais ha sobresalido.

Yo, German Maldonado, vecino de Concepción de María declaro: que en la lucha de 1928 como partidario del Gral Tosta, me afilié a la coalición, pero muerto aquel invicto ciudadano ninguna cuenta quiero con los panteristas, declaro que siempre he sido y seré Nacionalista y votaré por la fórmula Carías-Williams, que ha sido lanzada por mi partido.

San Benito, Septiembre 25 de 1.932.

A ruego de Ramón Maldonado que no sabe firmar y como testigo J. N. Alvarez. Guillermo J. Pinel. Testigo.

Ciudadano: ¿quiere Ud, buena administración en Honduras?, vote por la fórmula del Partido Nacional, que siempre Administran sus hombres.

Yo, Roque J. Pastrana, de este vecindario con residencia en el valle de "El Palito" por la presente hago aclaración: que por toda mi vida he sido siempre nacionalista, pero en la lucha de Diputados de 1.930 en que se postuló Diputado Proprietario al Profesor Dn. Abraham Gúnera, por una simpatía puramente local me adherí a su candidatura pero teniendo conocimiento que se continúa publicando mi nombre como afiliado al partido liberal, declaro: que soy y seré nacionalista, que votaré y lucharé por la fórmula Carías-Williams.

Concepción de María, Septiembre 21 de 1.932.

Roque J. Pastrana.
Testigos, Guillermo J. Pinel y René Williams.

Yo, José Abelino Castillo, vecino de Concepción de María, por la presente declaro: que siempre he sido, soy y seré nacionalista,

pero que habiendo visto mi firma en los periódicos de los Panteristas, como adicto a la candidatura Zúñiga Huete, protesto de dicho abuso, advirtiéndolo que votaré y lucharé por la fórmula Carías-Williams, que es honra del nacionalismo.

San Benito, Septiembre 25 de 1.932.

José Abelino Castillo.
Testigos, Guillermo J. Pinel y Manuel Corrales.

El mantenimiento de la paz y la educación del pueblo, son las aspiraciones permanentes del Partido Nacional.

Yo, José Castillo, vecino de Concepción de María, con residencia en el mismo lugar, por la presente declaro: que los panteristas me hacen aparecer en sus listas como colorado, abuso que no permito en mi condición de nacionalista. Manifiesto que soy legítimo nacionalista, dispuesto a luchar y votar por la fórmula Carías-Williams; honrada por el nacionalismo.

San Benito, Sepbre. 25 de 1933 a ruego de José Castillo, que ignora firmar y como testigo Manuel Corrales, Guillermo J. Pinel, testigo.

Electores: con vuestros votos lograremos para Honduras, honradez, paz y trabajo.

Leocadio Lagos, liberal antes de hoy pero con mi conciencia limpia y tranquila y ante todo patriota, me desligo del rojismo impositor, que so'lo inspira la desolación de la Patria. Conste que hoy soy nacionalista y aspiro al bien de mi Patria. A ruego de Leocadio Lagos que ignora firmar lo hace Benjamín Arce A. Testigos J Esteban Estrada, Alonzo Carrasco.

La prosperidad de los pueblos tiene como base sus vías de comunicación. Electores: la fórmula Carías Williams os asegura realizar esos proyectos.

Namasigüe, 26 de Sepbre de 1932 Máximo J Matamoros, en mi sentimiento de nobleza y patriotismo, arde la llama de la libertad y como digno hijo de mi padre el occiso Gral Máximo Matamoros; declaro mi adhesión y protesta del rojismo o panterismo; para encausar la razón y el derecho en toda la concepción de la palabra. Esta resolución espontánea y desinteresada la hago vasado en el sacrosanto ideal de libertad y el sagrado deber de la Justicia Y acuerparé la candidatura popular Carías-Williams.

Máximo J Matamoros. Testigos

Pedro Abilio Godoy Benjamín Arce A.

Namasigüe 26 de Sepbre de 1932 Las protestas anteriores son copias fieles. Benjamín Arce A. Secretario.

La honradez administrativa es el credo del Partido Nacional.

Yo, Rufino Castillo, vecino de Concepción de María, con residencia en este valle, por la presente declaro: que siempre he sido nacionalista; y que los Panteristas me han tomado mi nombre sin mi gusto; protesto del abuso y declaro que votaré y lucharé por la fórmula Carías-Williams, que ha sido lanzada por mi partido.

San Benito, Sbre. de 1932 a ruego de Rufino Castillo que no sabe firmar y como testigo Manuel Corrales, Guillermo J. Pinel. Testigo.

Hacer de Honduras una nación productora, será consolidar su futuro. El Partido Nacional asegura poner la primera piedra en esta obra de progreso.

Yo, Venancio Martínez, vecino de Concepción de María, con residencia en este valle por la presente declaro: que siempre he sido nacionalista, y que hace 15 días, me habia adherido a la candidatura del Dr. Zúñiga Huete, pero comprendiendo mi error de ciudadano libre y honrado, amante de la paz declaro: que vuelvo a las filas de mi partido, prometiendo mi voto y energía por el triunfo de la fórmula Carías-Williams.

San Benito, Septiembre 25 de 1.932.

A ruego de Venancio Martínez que ignora firmar y como testigo Quintín Alvarado G. Guillermo J. Pinel. Testigo.

Acta del Sub Comité Nacionalista "El Hombre Libre" de la aldea La Galera

Acta de instalación del Sub-Comité Nacionalista, "El Hombre Libre,"

En la aldea La Galera, jurisdicción de El Corpus a primero de Mayo de 1.932.

Reunidos un grupo de ciudadanos en casa de don Rosa Pineda, presidió el Presidente don Esteban Guillén con asistencia de gran número de correligionarios.

Esta reunión ha sido con el

objeto de organizar el Sub-Comité de ésta aldea al cual ponemos el nombre de "El Hombre Libre" el que trabajará por el triunfo de la candidatura encabezada por los distinguidos ciudadanos Dr. y General Tiburcio Carías A. é Ingeniero don Abraham Williams, designado el primero como candidato a la Presidencia y el segundo a la Vice-Presidencia de la República, por la Gran Convención del Partido Nacional. Acuerda: Declarar instalado dicho Sub-Comité comprometiéndose todos los presentes a trabajar por el triunfo de dicha candidatura en las elecciones de Octubre próximo.

Queda electa la Directiva de dicho Sub-Comité en la forma siguiente.

Presidente: don Esteban Guillén
Vice Presidente don Francisco Pineda
Vocales: 1º don José E. Osorto
" 2º Benicio Estrada
" 3º Antonio Estrada
" 4º Joaquín Estrada
Secretario " José R. Pineda
Suplente " Hipólito Osorto
Tesorero " Jesús Osorto.

Firman esta acta todos los presentes.

Esteban Proto Guillén, Francisco Pineda, Eulalio Osorto, Benicio Estrada, Joaquín Estrada, José Rosa Pineda, Hipólito Osorto, Jesús Osorto, Juan García, Jesús Rodríguez, Angel Rodríguez, a ruego de Miguel Angel Vallejo que ignora firmar y por mi Santos Muñóz López, Pedro Salmerón, Simón Ponce, Cirilo Baquedano, Santiago Ponce, J. Gregorio Ponce, Fausto Estrada, Estanislao Pérez, Francisco López Muñóz, Félix Estrada, Cruz Estrada, Bartolo Ordoñez, Cirilo Ordoñez, Guillermo Aguirre lo hace Francisco Pineda, Catarino Aguirre, Marcial Banegas, Juad B. Reyes, Timoteo P. Reyes, Quirino García, Felipe Hernández, Ramón Estrada, Tomás Estrada, Genaro Gómez, Lucio Gómez, Emilio Castro, Concepción Betancourt, Porfirio Betancourt, Francisco Betancourt, Gabriel Betancourt, Florentino Betancourt, Casimiro Estrada, Felipe Estrada, Juan A. Estrada, Juan Osorto, Trinidad Osorto, Domingo Rodas, Elías Rodas, Coronado Rodas, Ignacio Rivera, Eleodoro Herrera, Jacinto Cruz, Felcito Carrasco, Juan M. Carrasco, Inés Vallejo, Quintín Casco, José Antonio Vallejo, Gabriel Pérez, Vicente Casco, Andrés Lagos, Félix Aguilera, Gregorio Vargas, Francisco Guillén, Patricio Mondragón, Eduardo Vargas, Gumercindo Ponce, Leandro Pérez, Rafael Pérez, Bonifacio Maradiaga.

José Rosa Pineda
Secretario

El Nacionalismo es un centinela alerta que cuida la integridad y soberanía de Honduras

Yo Catarino Mercado, elector de éste municipio de Marcovia, y residente en los Mangles de ésta jurisdicción, hago constar: que habiendose publicado mi nombre como miembro de ambos bandos políticos, protesto energicamente del Partido Liberal, y ratifico la publicación hecha por el Gran Partido Nacional. Y declaro: que mediante no saber firmar, lo hace a mi ruego Miguel A Elvir y Romilio Fuentes Marcovia 11 de Sebpre de 1932. Miguel A. Elvir. Romilio Fuentes

Hacer de Honduras una nación productora, será consolidar su futuro. El Partido Nacional asegura poner la primera piedra en esta obra de progreso.

Yo Florencio Flores Alvarez y Cruz Moreno Flores, electores de éste municipio y residentes en los Mangles de ésta jurisdicción hacemos constar: que hemos sido miembros del Partido Liberal; pero hoy en las actuales circunstancias, justifica a los hondureños el buen cumplimiento de su Gobierno. Causa porque protestamos de nuestro credo político, y nos adherimos libre y espontáneamente al Gran Partido Nacional.

Y en virtud de no saber firmar, lo hace a nuestro ruego los que suscriben.

Marcovia 12 de Sebpre de 1932. Miguel A Elvir Romilio Fuentes

Yo, Eulogio Castillo de este vecindario y con residencia en el valle de San Benito, por la presente declaro: que en el año de 1930, y, con motivo de la lucha electoral de Diputados por este Departamento, por un rasgo de alcoholismo me adherí a Gúnera, pero en la actual campaña electoral lucharé por la fórmula Carías-Williams, por haber sido lanzada por el Nacionalismo, a cuyo partido he pertenecido toda mi vida.

Concepción María, 18 de Septiembre de 1932.

A ruego de Eulogio Castillo que ignora firmar y como testigo Macario Castillo, René Williams. Testigo.

El mantenimiento de la paz y la educación del pueblo, son las aspiraciones permanentes del Partido Nacional.

San Marcos de Colón, 17 de Septiembre de 1932.

En mi jira por Morolica, manchón colorado de este distrito, protestaron del liberalismo: Gabriel Méndez José María Vásquez, Martín Laines, Víctor Ordóñez, Napoleón Ordóñez, Félix Pedro Martínez, Ezequiel Martínez, Nicolás Mendoza, Modesto Ordóñez, Benjamin Ordóñez, Apolonio Ordóñez, José Martínez, Antonio Moncada y Juan Rodríguez, quienes trabajarán por la

fórmula Carías-Williams.

Emilio Pinel.

Yo, Guillermo Zepeda, mayor de edad, soltero y labrador, vecino de Choluteca, y residente en la aldea de San Martín, por la presente hago constar: que he sido liberal, pero no conviniéndome ya dicho partido por sus malas administraciones me separo de él, y me adhiero al gran partido nacional, porque es el que ofrece trabajo y garantías al pueblo pobre; y me comprometo a trabajar por sacar triunfante la candidatura Carías-Williams.

Choluteca, 14 de Septiembre de 1932

Por el Sr. Zepeda que no sabe firmar y como testigo. Valentín Aguilar, S. Alejandro Avendaño. Testigo.

Yo, Lucio Varela de este vecindario, con residencia en el valle de las Pintadas, por la presente declaro: que habiendo visto publicado mi nombre en la prensa Panterista, como adicto a ese partido funesto. Declaro: que siempre he sido y seré nacionalista incorruptible estando dispuesto a luchar por el triunfo de nuestra hermosa fórmula Carías-Williams.

Concepción de María, 17 de Septiembre de 1932.

A ruego de Lucio Varela y como testigo, Guillermo J. Pinel.

Natividad Rodríguez M. Testigo.

Concepción de María Sebpre 24 de 1932

Señor Director: de El Hombre Libre

Choluteca

Hago constar por medio de la pte que pertenecido al partido liberal pero comprendiendo que dicho partido es una agrupación que se compone casi en su totalidad de criminales y calumniadores. Protesto energicamente; y me adhiero al gran Partido Nacional acuerpando su candidatura Carías Williams, hago constar: también que don Armando Williams es compadre mio, y es completamente falso que haya llegado a mi casa a ultrajarme mi compadre es incapaz de lanzarse contra ninguna persona. Como lo negaron los señores ex correligionarios por los crímenes y calumnias que cometen los mal llamados liberales, he dispuesto separarme de la mazorca viva el Partido Nacional, vivan los generales Carías y Williams. Rogándole dármele publicidad a la presente quedo su atto. y S. S. Camilo Núñez

Manifestación en el valle de la Albarrada

Apacilagua, 26 de Septiembre de 1932.

Señor Presidente del Comité De-

partamental Nacionalista.

Don Liberato Mendoza.

Choluteca.

Tengo el honor de comunicarle que el 24 de los corrientes, con una reunión de mas de doscientos nacionalistas, tuvo lugar en el valle de La Albarrada, una manifestación, que con el mayor entusiasmo se obasionó a los representantes de ese Comité don Pedro Díaz y Coronel Antonio Ortega. Fueron recibidos por una montada de cincuenta ginetes.

Los vivos al Partido Nacional y a sus candidatos Generales Carías Williams, eran incesantes. Reino el mayor orden.

Los nacionalistas José María Amador y Juan Bautista Ordoñez, protestaron del abuso que tuvieron los panteristas de tomarles sus nombres, para hacerlos figurar a la MAZORCA deshonesta, lo mismo que el correligionario Timoteo Amador y se adhirió a nuestras filas el honrado liberal Dn. Secundino Salinas, por que no quiere seguir prestando su contingente a la temible MAZORCA, para que siga desacreditando el país y empujándolo al abismo. Solo esperamos el 30 de Octubre, para que con un brillante triunfo en las urnas proclamemos Presidente de la República al Gral. Tiburcio Carías. A., hombre íntegro por su honradez y patriotismo, condiciones sencillamente esenciales para hacer un buen gobierno y Vice-Presidente al Gral. Abraham Williams, joven promesa de virtudes republicanas.

Con mi atento saludo, me suscribo su atento servidor correligionario y amigo.

Ignacio Osorto. A.

Vice-Presidente del Sub-Comité Nacionalista de La Albarrada.

Marcovia, 26 de Septiembre de 1932

Señor Director de "El Hombre Libre".

Choluteca,

Para que se sirva darle publicidad en su importante semanario, me permito informarle lo siguiente:

Ayer domingo 25 de los corrientes se practico en el valle de los Llanitos de esta jurisdicción, una manifestación Nacionalista, la cual dió prueba de su pujanza al frente de su adversarios; pues a pesar de una gran lluvia que se entabló desde el sábado en la tarde hasta el siguiente día de reunión, concurrieron ciento seis ciudadanos Nacionalistas inscritos en el Censo Electoral; y no asistieron la mayor parte de los ciudadanos, por los inconvenientes siguientes:

19.— Por la lluvia ya mencionada. 29.— Por motivo de enfermedad, y 39.— Por la noticia que hicieron circular los adversarios de que se preparaban para interrumpir el orden de la

Manifestación.

Y así, bajo de éstos conceptos, arengó el Jefe de propaganda en honor al Candidato Nacionalista, desarrollando los puntos que honran a la agrupación y en general a los hondureños, terminando el acto con pruebas de civismo, Paz y Eraternidad.

F Guillén. A.

Comité Femenino "G. Williams"

En El Banquito, Departamento de Choluteca, a los 6 días del mes de Agosto de 1932. Reunidas las suscritas en casa de Elva C Mondragón con el objeto de tomar participación en la lucha política de nuestra Patria por que consideramos que todos los hondureños, sin distinción de sexos debemos en los actuales momentos poner nuestro contingente para salvar a la República, de común acuerdo, acordamos:

1º. Organizar un Sub-Comité que llevará por nombre "Guadalupe Williams", y que trabajará por sacar triunfante la candidatura de los prominentes ciudadanos, Gral. Dn. Tiburcio Carías A. y Gral. Abraham Williams, por considerarlos como representantes de nuestros anhelos, de paz, y de nuestras aspiraciones democráticas. 2º. La directiva de este Sub-Comité está integrada de la manera siguiente: Presidenta Elva C. Mondragón, Vice-Presidenta V. del Carmen Mondragón, Vocales por su orden, Gregoria de Amador, Bernarda de Amador, Emeteria de González, Paula de Vaca, Teresa Matilde Amador. Fiscal Julia R. Mondragón, Secretaria Ernestina Rodríguez, Pro Secretaria Rosa Amador. Que de la presente acta se saquen tres copias, una para el Jefe del partido Nacional, Gral. Tiburcio Carías A., otra para el candidato a la Vice-Presidencia Gral. Abraham Williams y otra para el Dr. Antonio C Rivera, Presidente del Comité Central del Partido Nacional, y firman... Elva C Mondragón, Gregoria de Amador, V del Carmen Mondragón, Bernarda de Amador, Emeteria de Gonzalez, Paula de Vaca, Matilde Amador, Julia R Mondragón, Ernestina Rodríguez, Rosa Amador, Benita Aguilera, Agustina Sánchez, Raimunda González, Desideria Jirón, Isabel Hernández, Teodora Aguilera, Paulina Aguilera, Eugenia Hernández, Reyes Hernández, Herculina Hernández, Aurora Amador, Adriana Oliva, Cástula González, María de Jesús Oliva, Purificación Baquedano, Ernestina Zambrano, Eufemia V de Quiroz, Pastera Quiroz, Petrona Quiroz, Maria Quiroz, Toñita Mondragón.

Elva C Mondragón Presidenta. Ernestina Rodríguez. Sria. Que viva el Gral. Carías, que viva el Gral. Williams, que viva nuestra bandera azul y blanco.

Elva C. Mondragón.

EL HOSPITAL DEL SUR

Viene de la 2a. página

Ocupa el edificio la parte occidental de la ciudad y un lugar alto, seco, bien ventilado y, por consiguiente, higiénico y de hermosa vista.

El promedio de la renta de los impuestos que tiene, arroja una suma de L. 75. a 80.000.00 anualmente, en tiempo normal.

Este instituto será una bendición para aquella zona y de grandes beneficios para la clase pobre.

Tomado de la REVISTA DEL ARCHIVO Y BIBLIOTECA NACIONALES

Continúa la lista de milicianos sorteados, para el trimestre de Noviembre de 1932 a Enero de 1933

Jerónimo Dávila	El Triunfo	Centro
José María Rodríguez	Morolica	Centro
Domingo Vallejos	Choluteca	Centro
Rosendo Guevara	El Triunfo	Centro
Elias Estrada	Espinal	Pespire
Santos Apolinares	El Potrero	Morolica
Nauriano Solorzano	Morolica	Centro
Pedro A. Ordóñez	Caire	Sn M de Colón
Teóduo López	Cerco de Piedra	Morolica
Venancio Vásquez	Jayacayán	Sn M. de Colón
Sixto Ponce	Cerco de Piedra	Morolica
Basilio Aguirre	Jayacayán	Sn M. de Colón
José León Díaz	Orocuina	Centro
Desiderio Roque h.	Choluteca	Centro
Félix Ordóñez	La Anea	Morolica
Evaristo Alvarez	Linaea	Choluteca
Victoriano Alvarez	Trapiche	Choluteca
Otilio Cocoy	El Triunfo	Centro
Federico Paz	Choluteca	Centro
Juan Rodríguez	Choluteca	Centro
Luciano Aguilar	Mogote	Sn. M. de Colón
Humberto Baquedano	Apacilagua	Centro
José Andrés Herrera	San Juan	Pespire
Román Silva	Choluteca	Centro
Miguel Cruz	Choluteca	Centro
Cosme Herrera	San Marcos	Centro
Porfirio Espinal	San Marcos	Centro
Pantaleón Osorto E.	Orocuina	Centro
Anacleto Reyes	San Juan	Pespire
José María Benitez	Duyusupo	San Marcos
Servando Amador	El Carrizo	Choluteca
Isidro Lagos	Cerro de Piedra	S. Marcos de Colón
Juan B. Hernández	San Marcos	Centro
Juan B. Carranza	Choluteca	Centro
Carlos Ríos	Caire	S. Marcos de Colón

Continuará

Esquivel contesta a Domínguez

El Triunfo, Septiembre 27 de 1.932.

Señor Director de "El Hombre Libre".

Choluteca.

Muy Sr. mío: Tengo el honor de enviarle estas cuatro líneas, para si tiene a bien insertarlas en su digno periódico, el cual es órgano político en la actual campaña; en contestación del libelo escrito firmado por el malandrín rojo de Enrique Domínguez en N° 12 y fecha 17 del corriente en el semanario Aquí Estamos.

Este malandrín habla con toda la expansibilidad de boca, diciendo q' nosotros los cachurecos somos reservados para escribir pasquines, no hay duda que él, cree

que lo que escribe es sumamente eficiente; se pone a criticar lo que a él le pasa, digo así porque en su escrito ha empleado palabras impertinentes en lugar de pertinentes, pues luego no sabe el escritor lo que es etimología pues ha empleado el adjetivo calificativo (momia), calificándome como cadáver que conservo mi piel, no viene al caso tal palabra. También dice el malandrín Domínguez que mi vocero es Meláneo Bojor que pues me considera como el gráfico que hablo por cabeza ajena; ! No malandrín! mis tres libras y media de cerebro las he cultivado en colegio, no en escuelas rurales como el suyo; dice que el telegrama que insertó en el periódico Índice me ha dado en el blanco, por que va lleno de verdades,

si esas son las verdades de los malandrines rojos, tienen asegurado su triunfo, dice pue el local municipal es un centro político, debe ser, por que cada 19 y 15 de mes, se celebran sesiones ordinarias que están previstas en la ley municipal y el malandrín cree que eso es trabajar por candidato determinado, yo le sabré decir, que yo sólo tengo parte en trabajo político en emitir mi voto el día llegado y le anticipo que mi voto es para el candidato cachureco, pues tengo el honor de decirlo que soy cachureco desde el 94.

Fuí soldado de los denodados al plomo como Domingo Vasquez Terencio Sierra, Juan A Arias, y Manuel Bonilla y tengo escrito los principales actos trágicos de cada uno de ellos, así es que no ignoro lo que tengo que hacer el día llegado; y en ese día se va deribar mi apellido no como me pone Benito Alcalde recuerde que cuando la campaña de López Gutiérrez a ningún malandrín rojo de su ciase ni del Triunfo le ví la cara y deseo que nos miremos las caras en la palestra en esta campaña, y no agarremos para Somotillo a esconderce. defendamos nuestra soberanía, eso es lo que debemos hacer; no escribir tanto disparate en estos pobres papeles, pongamole término a tanta habladera, arrojemonos a la palestra el día llegado y ahí nos convenceremos quien es el de la victoria.

El malandrín Domínguez insertó otra palabra impertinente, (denigrar) eso quiere decir injuriar y las conductas no se injurian se laceran así entiendo lo que es analogía; yo he consagrado mi vida lugareña agreste pero no por eso me ocupo de lacerar conductas ajenas y menos la de los conspicios candidatos pues no quiero maucillar mi nombre, como nefando, antes bien quiero imbuir en este pueblo mi actuación como empleado civil: actos fehacientes y no tornarme en falás, como lo hace el malandrín de Domínguez él me trata de felón, tiene razon llamarle felonía a un hombre popular que trata con sofisma todos los asuntos, y como su escrito adolece de solesismo eso no toma en cuenta, me enrostra que yo he dicho que cogiéramos un Francisco Rodríguez para que se cumplan las leyes, eso no es lastimar al que está en su puesto ni al que está en sezantía, antes bien, declaro a toda prueba que son ciudadanos eficientes en sus ramos, hay que hablar con mas argucia, malandrín, no dejemos rencillas, para lo sucesivo por que de ahí dependen las represalias entre nosotros los ingenuos que no sabemos que cosa es política, que la política es una ciencia y el que no sabe ciencia menos puede saber de política; yo me considero astraído en ese asunto tanto por no entender, como por tenerlo prohibido por ser funcionario público. pues no es como me acrimina el unabaptista de Domínguez que no tengo recato que por eso propagandeo tesoneramente, pues me sujeto a que haga formal denuncia para contestarle pero sin llevar mi vocero.

Benito Esquivel G.

Campo solicitado

El Microbio de los Partidos

Concepción de María, 2 de Octubre de 1932.

Sr. Ditor. 'El Hombre Libre' Choluteca

Así como aparecen en el organismo del cuerpo humano microbios destruyendo la vida del paciente, así sucede también en el organismo de los partidos políticos, al partido donde hacen estación, como el Coronel sin batallas de Abraham Gúnera. Ese microbio estuvo aniquilando al Partido Nacional, y gracias al Dr. Venancio Callejas, celoso en mantener la salud del partido, le dió su buen tratamiento para eliminarlo de su organismo que tanto perjuicio estaba ocasionando y así logró su triunfo por la salud del partido como lo dejo dicho. Pero como allí en medio andaba el Dr. Huete, apersibió el contagio de dicho microbio, el cual es el mismo que se encuentra mirando el organismo del partido liberal en este Departamento de Choluteca. Ese microbio es peor que la tuberculosis y que la sífilis porque además de ocasionar desprestigios al partido donde se arrima, cuesta mucho dinero.

El Dr. Aguilar es una persona a quien le tenemos mucho aprecio y consideración y no dudamos que a la corta o la larga imite al Dr. Callejas. hasta por su salud personal. El Nacionalismo en éste esperando el 30 día en que se convencerán los cheles que el Nacionalismo aquí es, y será invencible. Su Atto. y S. S.

A N Hernández.

La Comisión roja fracasó en Marcovia

Marcovia, 2 de Octubre de 1932

Señor Director de "El Hombre Libre"

Choluteca

Para que se sirva darle publicidad en su distinguido Semanario, me permito remitirle la crónica siguiente:

La Comisión Liberal Roja que se presentó ayer Sábado 19 de los corrientes a este pueblo, con el objeto de hacer propaganda, fueron completamente fracasados, no pudieron organizar nada, y se hospedaron en la casa del estanco, porque en lo particular no encuentran posada, y allí pudieron reunir de todos los Valles

La verdad en su puesto

Lo que nos dice el caballero Guillén A., desde Marcovia

"De los 39 ciudadanos que protestaron de las filas liberales y se adhirieron a las nacionalistas, han pertenecido al Partido Nacional: Carlos Paz, José Linares, Roque Durán, Santos Paz y Porfirio Ferrufino. Los cuatro primeros aparecen en la lista de protestas, porque se dijo públicamente, que en las elecciones de Diputados al Congreso Nacional, no favorecieron con sus votos al Partido Nacional, sino, que al Partido Liberal. Y el último, Porfirio Ferrufino, fue equivocación suya (del cajista); porque yo le remití la protesta por separado, concreta a decir, que Felicitó Pineda, le había tomado su nombre para publicarlo como adepto al Partido Liberal, y que ratificaba ser un nacionalista firme. De manera que Ud. no puso en la lista a Concepción Turcios, y puso a Porfirio Ferrufino. To dos los demás que figuran en la lista han pertenecido al Partido Liberal, y me han autorizado para que los incorpore al Partido Nacional, haciendo la publicación correspondiente; pero si hoy, algunos de éstos, han pensado estarse jugando entre los dos bandos políticos, no somos nosotros los responsables."

Los viejos luchadores del liberalismo de Choluteca, saben, porque nos conocen bien, que no padecemos de FO-BIA. También deben reconocer honradamente, que todavía no hemos aprendido a mentir.

En cuanto al triunfo del nacionalismo en Marcovia, nosotros le creemos a don Chico, porque lo conocemos, y sabe apreciar la verdad, en un electorado que conoce perfectamente bien.

Y en el resto del Departamento, puede el liberalismo ganar en Morolica y Duyure; y dudoso en San Marcos de Colón.

Y no se moleste el colega belicoso, por esta verdad sincera. Por lo demás, "El Hombre Libre" no contestará insultos, ladridos o coces, porque bien presente tiene, que Sócrates, el Maestro excelso, dijo: "Los insultos y las coces no se contestan . . . ; ni los ladridos tampoco."

al involucrado en el engaño y farsa; pero hoy estamos dispuestos a castigar a toda maniobra traidora: nuestras energías y votos continuarán al servicio del Partido Nacional, porque siempre hemos sido, somos y seremos nacionalistas.

El 18 del mismo mes salí con dirección al caserío denominado El Pacón, valle de la Montaña en compañía de don René Williams, Coronel Pedro E. Chevez y otros distinguidos correligionarios, y cual no sería mi sorpresa que sin ninguna preparación anticipada, más que la de un solo día, me encontré en dicho lugar con 102 correligionarios que pléticos de regocijo y amor patrio al divisar la comisión, prorupieron en atronadores vivas al Partido Nacional y a nuestros candidatos Carías-Williams. Después de mi humilde plática, con reñido de oratoria, y, en verdadero orden, organizamos nuestro Comité en casa del distinguido y prestigiado correligionario don Jesús Baquedano con una directiva de 16 miembros, bautizando este centro político por aclamación de la concurrencia con el nombre de "Pascual Velásquez" quien quedó como Presidente del Sub-Comité y que dicho sea de paso es el verdadero líder del nacionalismo de ese valle, secunda do por don Jesús y don Lupareo

prestigiados y activos líderes del nacionalismo del valle; ya al regreso vinieron a encaminarnos mas de 60 montados, siempre vivando entusiastamente al Nacionalismo y nuestros candidatos Carías-Williams.

El Domingo 2 del corriente mes, bajo un fuerte temporal en compañía del Coronel Pedro E. Chevez y otros correligionarios más, salí para el caserío de El Llano, valle del Tejar; por la circunstancia del fuerte chubasco, pensé fracasaríamos en dicho lugar; pero por todo el camino íbamos encontrando, grupos de correligionarios que salvaban la distancia, muchos de ellos a pié con el agua a la rodilla, y al llegar a casa del coronel don Nicolás Ponce, me encontré con una concurrencia más de 200 personas, que pléticos de entusiasmo al divisarnos prorupieron en vivas al partido Nacional y nuestros candidatos Carías-Williams. Mediante votación como las anteriores organizaciones y después de mi humilde prédica procedimos a la organización del Sub-Comité el que al efecto quedó organizado con una Directiva de 16 miembros bautizando este centro Político con el nombre de Nicolás Ponce, quien así mismo resultó electo Presidente, firmando el acta hasta el momento de mi regreso 167 correligionarios electores; terminado este acto, bajo fuerte aguacero, inicié mi regreso a Concepción de María.

Nicolás Ponce es un elemento muy prestigiado.

Ya de regreso para esta ciudad el día lunes 3 del corriente mes, visité al honorable anciano y líder del nacionalismo de Concepción de María don Reyes Ramírez, quien como los demás elementos valiosos de ese municipio me aseguró el triunfo ruidoso de nuestro partido en las próximas elecciones.

Indudablemente cada nacionalista de Concep. de María, de por sí, es un verdadero propagandista de acción propia; ya que los Serranos siempre son leales, valientes y honrados.

Además de los líderes a que me he referido son aves negras para el panterismo en aquel municipio en el propio casco del pueblo los prestigiados ciudadanos Señores. Armando Williams, Pedro E. Chevez, Natividad Rodríguez M, Ruperto Táhora, Feliciano y Quintín Alvarado y otros muchos más que no recuerdo.

Termino manifestando que no me avergüenzo de esta crónica por encerrar el sello de la verdad, y que de los 902 electores inscritos que tiene el municipio de concepción de María lo más que sacarán los panteristas serán 200 votos y esto haciéndoles gran favor siendo el resto de electores para el Nacionalismo. Son muy pocos los días que faltan para someternos a prueba y quienes intenten dementirnos, tendrán que avergonzarse, para lo cual caballerosamente les excusamos consignar su firma propia, tal como lo hago yó.

Guillermo J. Pinel

Choluteca, Octubre 6 de 1932

dieciocho hombres; y convencidos de su derrota, hicieron uso de la palabra indigna que acostumbra como espada de dos filos, para destrozarse al Partido Nacional, a sus principales dirigentes y especialmente al querido jefe de la Agrupación de este pueblo, persona honorable muy conocida: que investida de su espíritu pacifista, pudo soportar las frases calumniosas que vertieron los cobardes que encabeza el profesor Gúnera, con lo cual han quedado más desprestigiados con estos vecinos, porque han reconocido la gran farsa con que los quieren embaucar.

A continuación pasaron para los Llanitos, llevándose la misma gente que aquí reunieron, para dar a creer que allá tuvieron nueva concurrencia.

De Ud. Atto. S. S.

Andrés G. Elvir

Impresiones de una jira política por el Municipio de Concepción de María

Comisionado por el Comité Departamental Nacionalista "Emilio Williams" de esta ciudad, salí para el heroico pueblo de Concepción de María el día viernes 16 de Septiembre ppdo., habiendo dormido en el histórico pueblo del Corpus, donde para mayor recuerdo reposan los restos de omblygo, iniciando mi salida al día siguiente por lo cual logré llegar a Concepción de María, como a eso de las once de la mañana.

Temeroso de los embustes y alardes de prestigios de que tanto blasona el Coronel Dn. Abraham Gúnera, en aquel Municipio, procuré ser lo mas prudente y reservado en mis deliberaciones; mas la fuerza de un ideal que nunca se hace espera, de primas a primeras me despejó la incognita y a la hora de mi llegada me consideré estar en un lugar netamente Nacionalista; no podía ser de otra manera, el valiente pueblo Serrano, siempre ha sido amante de la paz, libertad y progreso, sus premas aspiraciones del partido Nacional, sin poder al mismo tiempo olvidar jamás el salvajismo del Panterismo ignominioso del funesto ex-gobierno rojo del Gral. Don Rafael López Gutierrez, en que se perseguía ferozmente a aquellos humildes, pero valientes moradores por el único y doble pecado de ser casi en su totalidad genuinos Nacionalistas. Explicación casi general fué la confesión de nuestros legítimos correligionarios Serranos: en la lucha para Diputados de 1930, yo le alludé a Gúnera, me manifestaban porque nos engañó declarándonos siempre ser nacionalista; pero ahora que ya lo observamos con nuestra propia vista, secundando al candidato panterista Dr. Zúñiga Huete, portando insignia roja que ha sido la de nuestros verdugos, solo los ciegos y sordos continuarán creyendo en su nacionalismo. Este pecado que le referimos continuaban, lo cometieron la mayoría de los hijos de este municipio, por un precepto lo

Raquedano; firmando el acta 102 correligionarios electores.

El día Domingo 25 del mismo mes en compañía de don René Williams, Feliciano Alvarado, Coronel Pedro E. Chevez y otros muchos correligionarios emprendí viaje al valle de San Benito; a media jornada, fuimos gratamente sorprendidos con el encuentro de 52 correligionarios a caballo con quienes continuamos nuestra marcha y en la entrada del valle nos esperaban mas de 150 correligionarios portando como insignia nuestra bandera, haciendo la entrada al valle todos juntos, en perfecto orden, pero con entusiastas vivas al partido nacional y a nuestros candidatos Carías-Williams. Desde que llegué procuré la organización del Sub-Comité, después de mi humilde oratoria y plática, con lo cual se procedió a la elección de la directiva compuesta de 17 miembros, bautizando el Sub-Comité por aclamación de la concurrencia con el nombre de 'Valeriano Funes', elemento nacionalista ya fallecido y que en vida fué la gloria del partido; a este acto concurren mas de 200 correligionarios, firmando el acta 145 ciudadanos electores sin incluir nombres de menores; que dando como Presidente de este Sub-Comité don Cipriano Funes y como jefe de propaganda don Manuel Corrales, ambos sujetos